
  

広 聴 特 別 委 員 会 
 

日 時  令和６年５月１０日（金） 

午後１時３０分から    

場 所  第１委員会室       

 

付議事項 

 

１ 市議会モニターとの意見交換会について 

 

 

 

 

 

 

２ 議会カフェについて 

(ア) 進め方について 

 

 

 

 

(イ) 役割分担について 

 

 

 

 

３ その他 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 17日（水） 14：00～15：00 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想はどうか。 

【モニター】チラシは目をひいた。YouTube で一般質問を見たが、HP の写真と実際の姿

に違和感がある。昔の写真を使われているのかな。議員を選ぶときの判断

基準に、年齢があるので、写真も撮影時期を極力揃えてはどうか。 

 【モニター】議会カフェ、意見交換会の開始時間が、働いている方は１９時でないと参

加出来ないと思う。逆に主婦は１９時は厳しく、１４時では大丈夫かと思

う。 

 【議  員】全てに出て頂くわけではなく、参加しやすい方に参加して頂きたく、１４

時と１９時の選択肢にしています。 

 【モニター】 YouTubeで一般質問を見て、他の市議会も参考に見た。動画を見る方から 

すると、議員が全ての質問をまとめて行い、その後、市は質問項目に対し、 

まとめて答弁する方が分かりやすいのではないかと思うし、臨場感を味わ 

えると思うがどうか。 

 【議  員】一般質問には通告書があり、分割質問・分割答弁方式か、一問一答方式か

を選択するシステムになっている。質問をまとめて行った場合、答弁に時

間を要し、逆に聞いている方が分かりにくく感じることもあると思う。 

 【モニター】今回の一般質問で中学生の部活動移行について、２人の議員が質問されて

いたが、別日だったので、両日とも傍聴しに行くには厳しい。後日、YouTube

で一般質問を見る時にテーマについて分かりやすくなっていれば良いと思

う。他の市議会だが、たまたまなのか、同じテーマが同じ日であった。同

じテーマを同じ日にすることはできないものか。 

 【議  員】現在、一般質問の順番はくじで決めている。 

【モニター】動画配信について、日にちで並べる必要があるのか。自分が見たい質問項 

目が何分から始まるのかわからない。テーマに対してのタグなどがあれば、 



YouTubeでもっと見やすくなると思うがどうか。 

【議  員】持ち帰って検討したい。 

【モニター】定例会後の一般質問の論点と回答の９月分の掲載がまだされていないと思 

       うが。 

 【事 務 局】提出してない議員がいて、掲載できていません。すぐに掲載するように指 

示しました。 

 

６ 要望・意見など 

・YouTube で一般質問を見たが、HP の写真と映像の姿に違和感がある。写真撮影の時期を

揃えた方が良いのではないか。議員を選ぶ要素に経験や年齢は判断基準となると思う。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・一般質問のテーマに対してのタグなどがあれば、YouTube でもっと見やすくなるのでは

ないか。 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 17日（水） 18：00～19：20 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 

【モニター】できるだけ傍聴した方が良いとは思うが、なかなか傍聴できないのが実情 

臨場感は違うとは思う。資料の印刷物が分厚い時があり、こんなに必要な 

のか、と思った時もある。必要な印刷物だけ配布すれば良いのではないか。 

【議  員】ホームページでも資料はアップされています。 

【モニター】一般質問は議員個人で問題提起されているのか。みんなで選んだ中で議題 

にされているのか。その辺りはどうか。 

 【事 務 局】一般質問は議員の権利、本人の意思で一般質問をしています。本市では取

り入れていませんが、委員会質問というものもあり、常任委員会で出てき

た課題をもって、一般質問をされている市議会もあります。 

【議  員】会派内で委員会活動の中で問題視されていることを議題にされることもあ 

ると思います。 

【議  員】市議会だよりは読まれていますか。 

 【モニター】市議会だよりを楽しみにしている。市民の声を聞くためにアンケート調査 

をされてみては。返信ハガキなど検討されてみてはどうか。 

 【議  員】返信ハガキやＱＲコードを用いたアンケートなど、検討したいと思いま 

       す。 

 【モニター】議会だよりで、議会カフェに市民が集まるような宣伝が大事だと思う。気

楽に来てください、という雰囲気を作らないといけない。例えば、ジャス

コの横にうどん屋がある。うどん屋に行かなくても、ジャスコに行く人が

うどん屋に行く。コバンザメ商法で、人が集まる所に、議会カフェを持っ

てくる方法もあるのではないか。祭りでも良いと思う。 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想は如何ですか。 

 【モニター】東京理科大での議会カフェの開催はどうか。若い方に市議会のことを知っ 



てもらい投票率のアップに結びつけていく事も大切だと思うが。 

 【議  員】ありがとうございます。貴重な意見としてお預かりします。 

 

６ 要望・意見など 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・市民の声を聞くためにアンケート調査をされてみては。返信ハガキなど検討されてみて

はどうか。 

・人が集まる所に議会カフェを行う方法もあるのではないか。東京理科大での議会カフェ

開催もどうか。 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 18日（木） 14：00～14：30 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】議会傍聴をするにしても、敷居が高く感じる。堅苦しい言葉で喋るのに、

わざわざ行ってみようとは思わない。喫茶店みたいな感覚で気軽に立ち寄

れるようにすれば、良いのかな。お金を使いたくない人とかは、そこに行

ってコーヒーを飲もうか、と。目的は違っても、傍聴しながら当然見なく

てはいけないから、少しでも頭に入るかな、と思う。許されるかどうかは

別として、子どもに関しては、おやつを置くなどしてはどうか。 

 【モニター】興味のあるテーマであれば、例えば埴生に特化したことをやるとかを事前

に言われれば、行ってみたいなと思うし、聞いてみたいなと思う。具体的

な内容、何日の何時頃に、こういう話があるとしたら、行くなり、後で見

ようかな、と思う。 

 【議  員】事務局にお尋ねですが、一般質問の通告内容はモニターにお知らせしてい

るのか。 

 【事 務 局】メール若しくは取りに来て頂くか、手配はしている。通告書を見やすい形

に改善する余地はあるかもしれません。今はｗｏｒｄで作成している。 

【議  員】一般質問について、地域のまちづくりなど身近なテーマか、興味あるテー 

マであれば傍聴されますか。 

 【モニター】そうですね。地元のことは良くしていきたいので、本会議傍聴かネットで

見るでしょうね。 

 【議  員】議会カフェのチラシ（今回より議員の顔写真入り、カラー印刷）に対して 

の感想は如何ですか。 

 【モニター】今回のチラシは良い。分かりやすい。カラーで顔がある。文字だけでは読 

まない。チラシに気軽によってください、って入れたら良いのではないか。 

 【議  員】そういった文言があった方が分かりやすいですね。 

 【モニター】議会カフェの開始時間、10 時とかは出来ないものか。午前で終わるとか、

昼１で終わったら、あとの時間が使いやすい。 



 【議  員】ありがとうございます。レパートリーを増やしたら、で検討してみたいと 

思います。本日お配りの議会だよりの表紙のイメージはどのように感じら 

れますか。 

 【モニター】ピンきません。表紙でキャッチできるかどうかではないかと思う。 

 【議  員】議会だよりの中身についてはどうですか。 

 【モニター】答弁のやりとりは、ちょっと難しすぎるのではないかと思う。分かる人に

はとっつきやすいかもしれませんが。例えば、アニメにするとか、４コマ

漫画にするとか、簡単に分かるようにする方が良いのでは。自分の業界の

ことは分かるが、業界からちょっと外れると、どういう意味なのかと思う。 

 【議  員】市議会のホームページは見られますか。感想はどうですか。 

 【モニター】ホームページは、簡単に導ける方が良いと思う。個人的には、ボタンは少

ない方が良いのではないかと思う。本会議を見たい方はこちらのボタンを

押して下さいとか。ボタン一つで答えを導かれる作りが望ましいですね。 

 

６ 要望・意見など 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・議会カフェの開始時間、10時に出来ないか。 



市議会・モニター意見交換会報告書 
 

１ 開催日時 令和６年１月 19日（金） 14：00～15：40 

 

２ 開催場所 市役所３階 第１委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、白井健一郎、宮本政志 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】YouTubeで傍聴した。前回、議員の名前を喋っているときに表示してくれる

ようお願いしていたが、直ぐに対応されて良かった。画面がもう少し鮮明

であったらいいなと思う。1番目に何を質問するか、２番目に何を質問する

かを太字にしてもらえると見やすい。YouTubeに外部リンクを付けて、一般

質問の通告書に飛べるようにしてもらいたい。時間がかかっても良いので、

検討して頂きたい。 

 【議  員】通告書は事前にメール若しくは文書で送らせて頂いていますが、外部リン

クとの関係は検討していきたいと思います。 

 【モニター】途中から見れるような仕掛けが欲しい。 

 【議  員】項目ごとの目次、時間の項目について、検討したいと思う。 

 【モニター】今、何を検討されて、何が採用されたのか、何が採用されなくて、検討中

は何があるのか。棚上げになっているものがあれば何故なのか、教えて頂

きたい。そういった事を詳しく教えて頂ければ、この意見は駄目なので、

こっちの意見を言おうかと判断できる。 

 【議  員】棚上げ状態があった点は本当に申し訳ない。採用、不採用について明示し

ていきたいと思う。 

 【モニター】要点筆記ではなく、きちんとした議事録が必要ではないか。 

 【事 務 局】今、報告書を出している。事実上記録に近いものだが、今からどのような

形にするのか、今後考えていくべきものだと思う。 

 【モニター】議会だよりで一般質問について、わかりやすく答える記事を続けて頂きた

い。分かりやすい言葉を使って、原稿を作っていただくと、より関心が広

がると思う。 

 【モニター】議会だより、ハードカバーにするなりして、市広報より目立つ方向を意識

してはどうか。それだけで話題になる。 

【モニター】議会だより、若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見が



ほとんどない。 

 【議  員】議会だよりを抜本的に考え直せと議長から指示を受けている。やはり、表

紙を見て、１ページ目から開いてくれるような議会だよりにしてくれと。

内容についても、誰もが見やすいと感じてもらえるようにして欲しいと、

事務局とも協議を重ねながらやっていきたいと思う。 

 【モニター】議会カフェはコーヒーを飲めたりして、非常に和やかで良かったと思う。

時間が短かったが、ここで意見は出る。この先がない。意見を吸い上げて

もらいたい。 

 【モニター】LINEの通知を見ることが多いので、一般質問はいつする、といった通知を

HPのリンクもつけて行って欲しい。 

 【議  員】色々なツールを増やして、SNS、その一つとして LINE を活用して、情報を

広げることが可能かどうか検討したい。 

 【モニター】市長が答弁しない。 

 【議  員】議員には市長が答えるような質問をちゃんとしなさい、と言っている。極

力、市長が答えられる質問を伝えていこうと思っている。 

 【モニター】質問の時にヤジが飛んでいると聞き取りづらい。 

 【議  員】見ている市民が聞こえにくいとか、不快に思われてはいけない。委員会運

営について協議をしていきたい。 

 

６ 要望・意見など 

・LINEのことを知らないモニターさんもいた。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・YouTubeに外部リンクを付けて、一般質問の通告書に飛べるようにしてもらいたい。 

・議会だより、ハードカバーにするなりして、市広報より目立つ方向を意識してはどうか。 

・議会だよりは若者が読みたくなるような表紙にしてはどうか。若者の意見がほとんどな

い。 

・LINE の通知を見ることが多いので、一般質問はいつする、といった通知を HP のリンク

もつけて行って欲しい。 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年４月２４日（水） １４：００～１５：００ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】委員会を傍聴して、もう言っても無駄だみたいなことで、声に出さないん

じゃないか、そんな感じがした。 

 【議  員】執行部に、もっと踏み込んだ質問があった方が良かった、という意見につ

いては、次回の委員会では主張するよう心がける。 

 【モニター】一般質問で、質疑応答で市長に聞くが、もう副市長が答える。やはり市長

の考えを市民は聞きたい、ものすごく大事なことだと思う。市長自身が自

ら自分の声、姿勢、方針を述べることを市民は待っていて、期待している。 

 【議  員】市長からの答弁、回答を引き出すことが必要であるとは思う。 

【モニター】議会だより、私はこの表紙は大好きなんですよ。子どもが見ても楽しめる。

一般質問とかが載っているのは非常に良いと思う。今回の指定管理者が決

まる記事に興味を持った。ただ、市民が知ってても深くは知らないことも

一杯ある。小野田セメントの歴史とか、そういうのは載せてはどうか。市議

会については、すごく良いと思う。分かりやすい。 

【議  員】ありがとうございます。市議会ついては継続してできるような形が良いな

と思う。市民の方が知らない所については、歴史民俗資料館に小学校３年

生が社会見学に行ったりしているが、アピールが足りないという指摘だと

思う。 

 【議  員】どういった内容のアンケート調査の項目があったら良いか。 

 【モニター】表紙の右上にある指定管理者決まる、委員会レポート、一般質問とか、こ

の市議会だよりに色々載せている。その意見でも良いし、市民の声を聴く。

表面化していない問題が一杯あるんじゃないか。市民が不安を持つことを、

はがきで声を聴く。切手代がかかるが有料で良い。本当に意見を言う人は

切手を貼る。切手代は申し訳ありませんが張ってください、とすれば多少

の声は聴かれるような気がする。 

 【議  員】アンケートの取組みは、副委員長がまとめてていくとご理解ください。 



 【モニター】議会カフェのチラシ、Ａスクエアに（旧山陽小野田市商工センター）と注

釈をした様に、高泊コミュニティ体育館も（高泊地域交流センター横）と

した方が分かりやすかったと思う。高泊に住んでて、初めて知った。 

 【議  員】今後、記載する時に検討させて頂きたい。 

 【モニター】議会カフェも、東京理科大とか高校、中学とかで開催しても良いのではな

いか。 

 【議  員】議会カフェの形態も含めて、今後検討していきたい。 

 【モニター】団体に所属しているモニターも出ているのか。 

 【議  員】モニターも個人と団体推薦がある。宛職の方もいて、単身赴任のまま団体

推薦のモニターの方もいるが要綱上に補充の仕方を記載していない。今後、

委員会できちんと結論を出した上で要綱変更等が必要になってくる。 

 【モニター】事情があって欠席されることは仕方ないが、ドタキャンで欠席するのは失

礼だと思う。 

 【議  員】ありがとうございます。厳しいご指摘と受け止めている。 

 

６ 要望・意見など 

・議会カフェも、東京理科大とか高校、中学とかで開催しても良いのではないか。 

（1月に類似意見が重複） 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・団体に所属しているモニターも出ているのか。 

・事情があって欠席されることは仕方ないが、ドタキャンで欠席するのは失礼だと思 

う。 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書 

 

１ 開催日時 令和６年４月２５日（木） １４：００～１６：００ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】３月１３日の委員会を傍聴して、セレモニーを見ているみたいだと感じた。

これまで何度か感じたことがある。 

 【議  員】セレモニーという言葉があったが、資料も使った事業説明から始まり、質

疑をして、次で、また説明して質疑をして、の繰り返しになることは理解

してもらいたい。 

 【モニター】私はセレモニーだと感じたことは無く、議員の発言の仕方がいつも気にな

る。何を言っているのか聞き取りづらい議員がいる。これは、現状を述べ

ているのか、感想なのか、自分の意見を述べているのかが分からない議員

がいるので、そこの境目をはっきりして頂きたい。 

 【議  員】スピーチ、話し方の訓練をして頂きたいという意見も含めて、今回の意見

は全議員に伝えたい。 

【モニター】今後の市の 10年後、20年後のことを考えた質問、掘り下げたものをして欲

しい。詳しい質問をしているようには思えず、これで終わりか、みたいに感

じている。 

【議  員】委員会の傍聴をされた記憶がある。もうちょっと委員会を活性化した方が

良いんじゃないか、という意見を頂いたと理解している。今後、もっと活発

な意見が出せるような委員会運営をしていこうと思う。 

       議員が研鑽を積んで、その場に挑めば、もっと活発な、より深い質疑が出

来、深い回答が出てくると思う。この件は持ち帰らせていただく。 

 【モニター】自分は、あまり目が良くないのでネットをそんなに見ない。市議会事務局

から案内があるが、もう少し早く送って欲しい。 

 【議  員】ホームページやネットは体調面の問題で２人のモニターは見られないとい

うことで、議会の日程などは事務局から送る文書で確認されている。文書

の件は対応したい。 

 【モニター】山陽総合事務所のロビーで議会中継を３日間、見に行ったが、自分しか聞



いていなかった。「山陽総合事務所で議会の傍聴ができるんですよ」という

話をしても、「何故行くんですか？」と逆に質問してくるぐらいだから、情

けないと思って聞いていた。 

 【議  員】その時、どのように答えられたのか。 

 【モニター】自分が推薦し、投票したんだから、見に行くべきではないか。 

 【モニター】YouTubeを見ながら、資料を一緒に見たい。画面二つ、同時に見ることがで

きるのは知っているが、YouTubeの画面からリンクを張って欲しい。 

 【議  員】以前からタグを入れるかどうか、という話の結論も出していない。改めて

持ち帰って検討させて頂きたい。 

 【モニター】YouTubeを使いたいという気持ちはあるけど、YouTubeの使い方が分からな

いという方もいると思う。YouTubeとはこうやって使いますよ、アプリとは

こういうものですよ、という講座や動画を作ってはどうか。 

 【議  員】デジタルがなかなか使える方と使えない方がいる。とても良い意見を頂い

たと思うので、持ち帰って検討させて頂きたい。 

 【モニター】表紙は変えてもらいたい。記事は、継続的に記事を載せてもらえないか。

例えば委員会レポートで、堤防を作ることになりました、予算がどれくら

いです、という記事で終わるのではなく、後日、堤防がこんな風にできま

したっていう写真を載せるなど、継続的にして欲しい。一般質問のことも

同じ。 

 【議  員】表紙は広報特別委員会であり方について検討をしている。委員会や一般質

問で報告した内容が、その後どうなったのか、を継続的に掲載して欲しい、

ということは持ち帰りたい。 

 【モニター】ＨＰでは特にないが、LINEに何故市議会が入っていないのか。定例会の日

程や一般質問、委員会が通知できないか。 

【事 務 局】今、基本メニュー、まちの魅力、防災情報と大きく３つある。システムの問

題だが、タグが増やせるかどうか、がある。全体としては検討の余地があ

る。日程については、日にち毎に通知があった方が良いのか、一覧で出る形

なのか、どちらを言われているのか。 

【モニター】どちらでも有難い。LINEでくる形をして欲しい。 

 【議  員】ＨＰの関係も含めて、そのような形であればやりやすいか、できるかを検

討させて頂きたい。 

【モニター】議会カフェは時間配分をきっちりして頂きたい。アンケート用紙の自由記

述欄が狭い。 

 【議  員】報告動画の内容について聞く、一般的な意見はありますか、と聞くように

しているつもりだが、その辺りを徹底していきたい。アンケートは自由記

述欄を大きめに取りたい。 



 【議  員】議員研修会があって、先生から議会報告会ももう過渡期になってきている

という話があった。議決が終わった後に、市民の方にこうだったよ、と説

明することが必要かどうか、意見をお聞きしたい。 

 【モニター】私は望んでいないというか、それよりも現実で必要な事、防災のこと、選

挙に沢山の人が行く方法、山陽小野田市がこれからどのようになって、移

住者が来るような町になるのか、そういったことにすごく興味がある。 

 【モニター】議会カフェの報告時間が長いけど、報告は報告として聞いて、市や議会で

行っていることに対して、自分の意見はこうだ、と議員と話をすることが

できるので、すてきな場所だと思う。 

 【モニター】いろいろな人と話をして、聞いてみると、自分が気づかないことも結構あ

る。皆さんもどんどん参加したら面白いと思う。 

 

６ 要望・意見など 

・議員の発言の仕方がいつも気になる。何を言っているのか聞き取りづらい議員がい 

るので、スピーチ、話し方の訓練をして頂きたい。 

・一般質問の時に、これは現状を述べているのか、感想なのか、自分の意見を述べて 

いるのかが分からない議員がいるので、そこの境目をはっきりして頂きたい。 

・委員会では、今後の市の 10年後、20年後のことを考えた質問、掘り下げたものをし 

て欲しい。詳しい質問をしているようには思えず、これで終わりか、みたいに感じて 

いる。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・YouTubeの画面からリンクを張って欲しい。（1月と重複） 

・YouTubeを使いたいという気持ちはあるけど、使い方が分からないという方もいると 

思う。YouTubeとはこうやって使いますよ、アプリとはこういうものですよ、という 

講座や動画を作ってはどうか。 

・The市議会の記事は、継続的に記事を載せてもらえないか。例えば委員会レポートで、 

堤防を作ることになりました、予算がどれくらいです、という記事で終わるのではな 

く、後日、堤防がこんな風にできましたっていう写真を載せるなど、継続的にして欲 

しい。一般質問のことも同じ。 

・市公式 LINEに何故市議会が入っていないのか。定例会の日程や一般質問、委員会が 

 通知できないか。 

 

 

 

 



議会カフェ 設営・運営マニュアル 

令和 6年５月作成 

2024年５月１５日（水） 14時～ 厚狭地域交流センター 

                19時～ Aスクエア 

５月１６日（木） 14時～ 高泊コミュニティ体育館 

             19時～ 埴生地域交流センター 

  

前日まで ◎全議員の義務 

議員 1人につき参加者３人以上、広聴委員１

人につき参加者５人以上の出席 

 

 

当日 

時 間 概  要 備  考 

～13：00（18：00） 

 

◎備品搬入 

正副委員長、事務局員で備品を運搬、搬入 

 

13：00（18：00） 

（1時間前集合） 

 

 

 

◎議員集合 

①全員で 

グループテーブル（ABCDの 4グループ） 

受付テーブル（2テーブル） 

議長・司会テーブル（1テーブル） 

カフェテーブル（2テーブル） 

プロジェクターテーブル（1 テーブル）設置

及びグループテーブルにグループ番号、記録

用紙、ICレコーダー配置 

②会場看板、会場内横断幕設置 

③プロジェクター・音響機器設置 

④受付設営（名札、配布資料、筆記用具） 

⑤カフェコーナーの設営 

⑥受付、司会、議長（副議長）の垂れ幕設置 

⑦報告会全体の担当者（全体司会、受付）確認 

⑧テーブル毎の議員の役割確認（進行、記録者） 

 

〇駐車場を使用す

る際は、会場利用者

への配慮をお願い

します 

 

〇議員の身なり 

・赤ジャンバー 

・ノーネクタイ 

・議員バッチ不要 

 

※受付名簿ナシ 

 

〇配布資料 

・議会だより 

・議案の簡略版 

 

 



13：30（18：30） ◎参加者入室 開始  

①テーブル担当議員は着席にて待機 

②参加者に、テーブルで名札の記載をして頂く 

③Ａテーブルから順番に誘導 

④開始時間前に、飲み物（セルフ）の説明 

〇テーブル 

・太マジック 

14：00（19：00） ◎全体会 開始 

① 開会のあいさつ（全体司会） 

② 議長あいさつ 

③ 議員紹介 

④ 議会報告会用動画の視聴 

⑤ 意見交換会の諸注意説明 

〇常任委員長は待

機 

〇議員紹介は全体

司会が行う 

14：30（19：30） ◎意見交換会 開始（40～50分程度） 

①議員の自己紹介 

②諸注意 

③議会報告動画視聴の感想、意見 

 １総務 ２民福 ３産建 

④全般的な意見交換 

 

【注意事項】 

・和やかな雰囲気を作ること 

・全員が発言できるよう気配りをすること 

・参加者の発言を途中で遮らないこと 

・参加者の意見はまずは受け止めること、否定 

 をしないこと、持論を展開しないこと 

・周りで他の発言をする行為は行わないこと 

・議員が延々と発言しないこと 

・常任委員長が待機していますので、答弁に迷

った際は相談してください。 

〇テーブル毎 

・進行 

・記録者 

 

〇テーブル記録者 

①自テーブルの記

録を行う 

②自テーブルのア

ンケートを回収し、

広聴委員長へ提出 

 

全体報告書は広聴

委員長が作成 

15：20（20：20） ◎全体会 

①アンケート記載のお願い。 

紹介議員のチェックのお願い 

②閉会のあいさつ（広聴委員長） 

 

 

 



15：30（20：30） 

 

 

◎後片付け 

 全員で後片付け 

 引継ぎ事項の確認 

 反省会の日時決定 

◎備品搬出 

 備品を正副委員長、事務局員の車に積み込み 

 

 

 

※各テーブルの記録担当者は、ICレコーダーで記録をしてください。 

 

※全体報告書は広聴委員長が作成します。 

 



【令和5年度関係】

補正予算関係
全員賛成

　歳入（入るお金）

増減 概　　　　要 予算等

増 国から交付されるお金 2億7,822万6,000円の増額

　歳出（出ていくお金）

増減 概　　　　要 予算等

増
住民税均等割のみ課税世帯への給付については2,000世帯、低所得
者の子育て世代への加算については児童1,300人を対象

2億7,822万6,000円の増額

　繰越明許費（出ていくお金）

概　　　　要 予算等

繰越
物価高騰対策住民税均等割のみ課税世帯支援給付金給付事業
※４月以降に支給する予定であり、今年度内に業務が完了できない
ため

2億692万6,000円

繰越
物価高騰対策子育て世帯支援給付金給付事業
※４月以降に支給する予定であり、今年度内に業務が完了できない
ため

7,130万円

令和６年３月定例会で審議した内容と結果

承認第１号　令和5年度山陽小野田市一般会計補正予算（第10回）に関する専決処分について

費　　目

国庫補助金

費　　目

社会福祉費

費　　目

社会福祉費

社会福祉費

1



全員賛成

　歳入（入るお金）

増減 概　　　　要 予算等

減
県に納付された当該事業税の7.7%が市町に配分されるが、県からの
決算見込みの数値を踏まえたもの

1,200万円の減額

減 県が徴収した地方消費税の1/2が交付される 1,000万円の減額

増
令和4年度の国税決算等の増額により、国で令和5年度普通交付税の
追加交付が決定されたことによる

1億6,211万4,000円の増額

減
特定の事業によって利益を受けるものに対し、その受益を限度とし
て集めるお金

710万5,000円の減額

減 国が地方に対して払うお金 2億9,586万円の減額

減 県から使い道を指定されて払われるお金 8,768万4,000円の減額

減 市民などから受けるお金による寄付 4,247万円の減額

減 基金から取り崩して一般会計に繰り入れること 3億5,542万8,000円の増額

減 その他の歳入科目に含まれない収入 2,627万9,000円の減額

減 借入金のこと 3億5,350万円の減額

増 県が市道の長さや面積に応じ、市に対して交付するお金 170万円の増額

議案第１号　令和5年度山陽小野田市一般会計補正予算（第11回）について

費　　目

　法人事業税

地方消費税交付金

地方交付税

分担金及び負担金

国庫支出金

県支出金

寄付金

繰入金

諸収入

市債

自動車取得税交付金

2



　歳出（出ていくお金）

費　　目 増減 概　　　　要 予算等

減
防災情報システム関係事業、本庁舎環境改善事業、ふるさと支援基
金積立金等の減額

2億2,688万2,000円の減額

減
防災情報システム関係事業、本庁舎環境改善事業、ふるさと支援基
金積立金等の減額

2億2,688万2,000円の減額

減 保育所等施設型給付事業、児童手当支給事業の減額 7,573万1,000円の減額

減
新型コロナウイルスワクチン接種確保事業、適予防接種事業等の減
額

2億5,645万1,0000円の減額

減 雇用能力開発支援センター施設維持管理事業の減額 150万円の減額

減 埴生漁港整備事業、農地利用最適化推進事業等の減額 7,295万6,000円の減額

増 地方バス路線維持対策事業で増額 696万8,000円の増額

減
長寿命化計画に基づく市営住宅改善事業、公共下水道事業繰出事業
等の減額

1億9,379万7,000円の減額

減 埴生出張所整備事業等の減額 4,982万8,000円の減額

減 学校施設管理事業、学校給食費管理事業等の減額 1億485万5,000円の減額

減 公共土木施設災害復旧事業、農業施設災害復旧事業の減額 5,952万円の減額

減 地方債利子 700万円の減額

　繰越明許費（翌年度に出ていくお金）

概　　　　要 予算等

繰越 税務基幹システム改修事業ほか 18 事業を令和６年度に繰り越し
4億7,743万4,000円を繰り越

し

　債務負担行為（期間を定めて出ていくお金）

概　　　　要 予算等

追加 ＬＡＢＶプロジェクト民間施設賃借料ほか 2 事業を追加 20億3,349万7,000円を追加

総務費

総務費

民生費

衛生費

労働費

農林水産費

商工費

土木費

繰越明許費

費　　目

債務負担行為

消防費

教育費

災害復旧府

公債費

費　　目

3



民生福祉常任委員会
議案
番号

議案名 予算等 結果

3
国民健康保険特別会計補正
予算（第3回）

歳入歳出ともに2億2,856万
7,000円を増額

全員賛成

4
介護保険特別会計補正予算
（第3回）

予算総額に変動はない 全員賛成

5
後期高齢者医療特別会計補
正予算（第2回）

歳入歳出ともに1,654万4,000
円を減額

全員賛成

6
病院事業会計補正予算（第
2回）

病院事業収益を8,537万5,000
円減の47億2,442万3,000円、
病院事業費用を508万3,000円
増の50億7,217万円とするも
の

全員賛成

概　　　　要

今回の補正は、決算を見込んで調整したことに伴う増額するもの

今回の補正は、国庫補助金の内示を受けたことに伴い財源を調整するもの

今回の補正は、決算を見込んだ調整で、後期高齢者医療広域連合納付金の
減額等するもの

今回の補正は、入院患者数、外来患者数の予定量を改めるとともに、決算
を見込んで調整したことに伴うもの
この結果、税処理後の損益計算は 2 億 3,728 万 4,000 円の単年度純損失
となるもの

4



産業建設常任委員会
議案
番号

議案名 予算等 結果

2
駐車場事業特別会計補正予
算（第2回）

歳入歳出それぞれ548万円を
増額

全員賛成

7
水道事業会計補正予算（第
1回）

収益的収支の収入を1,049万
1,000円減の14億8,581万
3,000円、支出を695万円減の
14億865万6,000し、資本的収
支の収入は1億193万9,000円
減の3億4,760万9,000円、支
出を2,077万2,000円減の9億
7,095万7,000円とするもの

全員賛成

8
工業用水道事業会計補正予
算（第1回）

収益的収支の支出を2,216 万
5,000円減の2億4,833万1,000
円、資本的収支の支出は42万
9,000円増の1,990万3,000円
とするもの

全員賛成

9
下水道事業会計補正予算
（第2回）

収益的収支の収入及び支出を
3,446万5,000円減の額し、収
入総額を18億8,568万9,000
円、支出総額を18億3,462万
2,000 円、資本的収支の収入
及び支出を1億4,166万8,000
円減の収入総額を15億7,007
万8,000円、支出総額を23億
6,438万円とするもの

全員賛成

10
南部地区都市公園外施設の
指定管理者の指定

指定管理者委託料　限度額
24,097万7,000円（令和6年度

～令和10年度）
全員賛成

概　　　　要

今回の補正は、決算を見込んで調整したことに伴い増額するもの

今回の補正は、年間有収水量及び建設改良事業の予定量を改めるととも
に、収入及び諸経費について決算を見込み、調整を行う。この結果、収益
的収支は税処理後の単年度純利益は2,017 万 2,000 円、資本的収支は前年
度繰越事業費を含めて 6 億 4,342 万 1,000 円の収支不足が見込まれる
が、損益勘定留保資金等に加え、積立金を一部取り崩して補填するもの

今回の補正は、建設改良事業の予定量を改めるとともに、諸経費について
決算を見込み、調整を行う。
この結果、収益的収支は税処理後の単年度純利益は3,769 万 5,000 円、資
本的収支は企業債等の収入がないことから、補正後の支出全額が収支不足
となるが、その不足額 1,990 万 3,000 円は、損益勘定留保資金等に加
え、積立金を一部取り崩して補填するもの

今回の補正は、決算を見込んだ修繕費及び動力費の減額並びに社会資本整
備総合交付金の内示額の減による事業費の減額を行うもの

南部地区都市公園外施設の指定管理者を株式会社晃栄に指定するもの

5



【令和6年度関係】

(単位:千円)
議案
番号

予算額 結果

11 32,657,000 賛成多数

12 66,866 全員賛成

13 7,131,460 賛成多数

14 6,697,835 賛成多数

15 1,387,175 賛成多数

16 26,190,004 全員賛成

17 5,675,617 全員賛成

18 2,693,069 全員賛成

19 277,964 全員賛成

20 4,347,129 全員賛成

駐 車 場 事 業 特 別 会 計 予 算

国 民 健 康 保 険 特 別 会 計 予 算

介 護 保 険 事 業 特 別 会 計 予 算

後 期 高 齢 者 医 療 特 別 会 計 予 算

下 水 道 事 業 企 業 会 計 予 算

議案名

病 院 事 業 企 業 会 計 予 算

予算関係

小 型 自 動 車 競 走 事 業 特 別 会 計 予 算

水 道 事 業 企 業 会 計 予 算

一 般 会 計 予 算

工 業 用 水 道 事 業 企 業 会 計 予 算
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総務文教常任委員会
議案
番号

議案名 予算等 結果

21
地方自治法の法律施行に伴
う関係条例の整理に関する
条例

－ 全員賛成

22
市議会政務活動費の交付条
例の改正

－ 全員賛成

23
市議会議員の議員報酬、費
用弁償及び期末手当支給条
例の改正

－ 全員賛成

24
山陽小野田市長等の給与条
例及び山陽小野田市病院事
業管理者の給与条例の改正

－ 賛成多数

25
山陽小野田市会計年度任用
職員の給与等条例の改正

－ 全員賛成

26
市職員の特殊勤務手当に関
する条例の改正

－ 全員賛成

27
市消防団員等公務災害補償
条例の改正

－ 賛成多数

39
市公立大学法人評価委員会
条例の改正

－ 賛成多数

概　　　　要

地方自治法の一部改正に伴い、条例で引用している地方自治法の条に条ず
れが生じることから所要の改正を行うもの

特別職報酬等審議会において、政務活動費について附帯意見が
付されたことを受けて、政務活動費の額を改定するもの。改定額は人口規
模の近い県内他市との均衡を逸しない範囲で引き上げることが妥当とし、
月額12,000円とするもの

特別職報酬等審議会の答申において、議員報酬の引上げ後の額
が示されたことから、答申に沿って改定を行うもの

特別職報酬等審議会において、市長、副市長、教育長、病院事業管理者及
び水道事業管理者の給料の減額措置の在り方について、附帯意見が付され
たことを受けて、本市の財政状況や社会情勢等を踏まえて慎重に判断をし
た結果、当該減額措置を廃止するもの

地方自治法の一部改正により、令和 6 年度から会計年度任用職員に対して
も勤勉手当の支給が可能になることに伴い、所要の改正を行うもので、勤
勉手当の支給率は正規職員と同様、年間2.05月とするもの

能登半島での災害を受け、市町村が職員を派遣し、罹災証明の発行やその
ための調査を行う場合なども災害応急作業等手当の対象となる旨の通知が
国から発信されたことを受けて、本市においても災害応急作業等手当を規
定するもの
令和 6 年度から環境衛生センターの収集業務を一部委託を受け、環境衛生
センターの会計年度任用職員をパートタイム化することに伴い、衛生現業
手当の勤務時間の支給要件を改正し、現在は支給対象者がいない交代制勤
務手当を廃止するもの

一般職の職員の給与に関する法律が改定され、非常勤消防団員
等に係る損害補償の基準を定める政令で定める非常勤消防団員等及び消防
作業従事者等の損害補償に係る補償基礎額が改正されることに伴い、所要
の改正を行うもの

令和 6 年 4 月 1 日から大学推進室の所管事務が企画部企画課に移管され
ることに伴い、所要の改正を行うもの
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42

市町総合事務組合を組織す
る地方公共団体の数の増加
及び共同処理する事務の構
成団体の変更並びにこれに
伴う規約変更

－ 全員賛成

43 市税条例の改正 － 全員賛成

令和 6 年 4 月 1 日から共同処理する団体に萩・長門清掃一部事務組合を
加えること、これに伴い山口県市町総合事務組合規約を変更することにつ
いて、関係地方公共団体と協議するため、地方自治法第 290 条の規定によ
り議会の議決を求めるもの

地方税法の一部を改正する法律が令和6年2月21日に施行され、
令和6年能登半島地震の被災者の負担の軽減を図るため、個人住民税の特例
措置を講ずることに伴い、所要の改正を行うもの
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民生福祉常任委員会
議案
番号

議案名 予算等 結果

28
空家等対策の推進に関する
条例の改正

－ 全員賛成

29 介護保険条例の改正 － 賛成多数

30

指定介護予防支援等の事業
の人員及び運営並びに指定
介護予防支援等に係る介護
予防のための効果的な支援
の方法に関する基準条例の
改正

－ 全員賛成

31
指定居宅介護支援等の事業
の人員及び運営に関する基
準条例の改正

－ 全員賛成

32

指定地域密着型介護予防
サービスの事業の人員、設
備及び運営並びに指定地域
密着型介護予防サービスに
係る介護予防のための効果
的な支援の方法に関する基
準条例の改正

－ 全員賛成

33
指定地域密着型サービスの
事業の人員、設備及び運営
に関する基準条例の改正

－ 全員賛成

34
特定教育・保育施設及び特
定地域型保育事業の運営に
関する基準条例の改正

－ 全員賛成

35
家庭的保育事業等の設備及
び運営に関する基準条例の
改正

－ 全員賛成

36 国民健康保険条例の改正 － 全員賛成

概　　　　要

空家等対策の推進に関する特別措置法（空家法）の一部改正に伴い、条ず
れの修正等を行うもの

第9期介護保険事業計画の策定及び介護保険法施行令の一部改正に伴い、所
要の改正を行うもの

厚生労働省令である指定介護予防支援等の事業の人員及び運営
並びに指定介護予防支援等に係る介護予防のための効果的な支援の方法に
関する基準の一部改正に伴い、所要の改正を行うもの

厚生省令である指定居宅介護支援等の事業の人員及び運営に関
する基準の一部改正に伴い、所要の改正を行うもの

厚生労働省令である指定地域密着型介護予防サービスの事業の
人員、設備及び運営並びに指定地域密着型介護予防サービスに係る介護予
防のための効果的な支援の方法に関する基準の一部改正に伴い、所要の改
正を行うもの

厚生労働省令である指定地域密着型サービスの事業の人員、設
備及び運営に関する基準の一部改正に伴い、所要の改正を行うもの

内閣府令である特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の
運営に関する基準等が一部改正されたこと等に伴い、所要の改正を行うも
の

厚生労働省令である家庭的保育事業等の設備及び運営に関する
基準が一部改正されたことに伴い、所要の改正を行うもの

国民健康保険法施行令の一部改正に伴い、令和6年度以後の保
険料について、賦課限度額及び低所得者に係る被保険者均等割額及び世帯
別平等割額の減額に関する判定所得基準を引き上げるもの
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請願
１

加齢性難聴者の補聴器購入
に公費助成制度の創設を求
める請願

－ 全員賛成

この請願書は、年金者組合山陽小野田支部長石井勇氏から 1,014筆の署名
とともに提出されたもので、加齢性難聴者の補聴器購入に対する公費助成
制度の創設を求めるもので、その理由は、加齢性難聴は認知症等の原因の
一つであるため、高齢者の社会参加を促進し、健康寿命を延伸するために
は補聴器の着用が不可欠であるが、補聴器は高額であり、年金で生活する
高齢者が補聴器を購入することは困難であるため
令和 4 年 6 月に同じ趣旨の請願を趣旨採択したが、現在、補聴器の補助
制度を創設している自治体数は、前回請願時の 3 倍以上である 239 自治
体まで増加しており、改めて本市においても当該制度を創設するように求
めるもの
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産業建設常任委員会

議案 議案名 予算等 結果

37

漁港漁場整備法及び水産業
協同組合法の法律施行に伴
う関係条例の整理に関する
条例

－ 全員賛成

38 市手数料徴収条例の改正 － 賛成多数

40
市水道事業等の設置等に関
する条例の改正

－ 全員賛成

41 市水道事業給水条例の改正 － 全員賛成

概　　　　要

漁港漁場整備法及び水産業協同組合法の一部改正に伴い、山陽
小野田市漁港管理条例、山陽小野田市漁港区域占用料等徴収条例及び山陽
小野田市風致地区内における建築等の規制に関する条例中の字句の修正
等、所要の改正を行うもの

建築物のエネルギー消費性能の向上に関する法律の名称が改正されたこと
に伴い、山陽小野田市手数料徴収条例で引用している法律の名称を改正す
るもの

地方自治法の一部改正に伴い、引用している地方自治法の条に
条ずれが生じることから所要の改正を行うとともに、給水区域の範囲をよ
り分かりやすく明確にするため、給水区域の表記の変更を行うもの

生活衛生等関係行政の機能強化のための関係法律の整備に関す
る法律の施行により、厚生労働省が所管している水道整備や管理行政の一
部が国土交通省に移管されることに伴い、所要の改正を行うもの
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令和６年５月 15 日、16 日 

 

議会カフェ レジュメ 

 

１ 議長あいさつ 

 

 

 

２ 議員紹介 

 

 

 

３ 議会報告 

【議会報告会用動画の視聴】 

   裏面参照 

 

  

 

 

 

４ 意見交換会 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※ アンケートの記載にご協力をお願いいたします。 



 

【議会報告会用動画の視聴】 

 

総務文教常任委員会 

①「A スクエア」に、市民活動団体の支援拠点を新設 

 ◇市民活動団体への登録メリットの１つは、利用料が（   ）に減額 

 

 

 

②厚陽小中学校に小規模特認校制度を導入 

 ◇対象は、（     ）の小中学生 

 

 

 

民生福祉常任委員会 

①新生児の聴覚検査費用の助成 

 ◇対象は、生後（     ）までの新生児 

 

 

 

②ごみ収集運搬業務を段階的に民間委託 

 ◇R６から委託するのは（     ）、（       ）ごみ、大型ごみ、自治会清掃

ごみの４種類 

 

 

 

産業建設常任委員会 

①水道料金値上げ分の緩和のため、令和６年度にオートレースの会計から 7000 万円を 

市に繰り入れ、水道会計に市が出資する 

 ◇オート会計から一般会計への繰り出し金は（    ）万円。 

  水道料金改定は（     ）%だが、激変緩和でＲ６年度から（  ）年間は 12.9％ 

 

 

 



 議会カフェ アンケート 

議会カフェにご参加いただき、誠にありがとうございました。今後の議会カフェ開催の参考にさ

せていただくために、アンケートへの協力をお願いいたします。 

Q1  今回の議会カフェは、満足いただけましたか？ 

□大変満足  □やや満足  □どちらでもない  □やや不満  □不満 

Q2  今回の議会カフェの次の項目に関して、満足いただけましたか？ 

①議会カフェの報告動画配信の内容 
□大変満足  □やや満足  □やや不満  □不満 

②意見交換会の内容 
□大変満足  □やや満足  □やや不満  □不満 

③時間配分 

□大変満足  □やや満足  □やや不満  □不満 

④議員の対応 
□大変満足  □やや満足  □やや不満  □不満 

Q3  今回の議会カフェに関して、ご意見、ご要望などございましたらご記入ください 

     

 

 

 

 

 

性別：□男性  □女性 

年代：□～２０代  □３０代  □４０代  □５０代  □６０代  □７０代～ 

住所：□山陽小野田市 
□高千帆  □有帆  □高泊  □小野田  □須恵   □赤崎  □本山 
□厚狭    □出合  □厚陽  □埴生    □津布田   

    □市外（      ） 

アンケートへの回答に協力くださいまして、誠にありがとうございました。 

回答いただいた情報は、市議会の個人情報保護方針に基づき適切に利用させていただきます。 

議会カフェを、どのようにしてお知

りになりましたか。 

 

当てはまるものを全て選択してくだ

さい。 

□市広報  □市 HP  □SNS   □その他（          ） 

□議員からの紹介 

□伊場  □大井  □岡山  □奥    □笹木  □白井   

□髙松  □恒松  □中岡  □中島  □中村  □福田   

□藤岡  □古豊  □前田  □松尾  □宮本  □森山   

□矢田  □山田  □吉永  


